

Jean-Baptiste André Godin à Charles Fauvety, 7 juin 1880

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (21)

Collation 3 p. (20r, 21r, 22v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Charles Fauvety, 7 juin 1880, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/50200>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [7 juin 1880](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Fauvety, Charles \(1813-1894\)](#)

Lieu de destination 8, avenue Henri-Barbusse, Asnières-sur-Seine (Hauts-de-Seine)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin assure Fauvety que l'article de Pompéry sur le livre d'Eugène Nus n'empêche pas son propre article. Il lui signale qu'il a reçu la visite de Nus, qui lui promet son concours pour le journal qui succédera au *Devoir*. Il avoue n'avoir pas arrêté sa décision pour la transformation du journal en revue mensuelle et prend l'exemple de la revue hebdomadaire [*The Cooperative News*] qui soutient le mouvement coopératif en Angleterre. Il l'informe qu'il s'est entendu avec Nus, venu au Familistère et favorable à une revue mensuelle, d'appeler *Revue des réformes sociales*, l'organe successeur du *Devoir*, étant entendu que la réforme sociale inclut la réforme religieuse. Sur la publicité à donner à la nouvelle revue et à la liste de ses collaborateurs/trices.

Notes

- Lieu de destination : l'index du registre de correspondance indique « 8 avenue Pereire à Asnières (Seine) » ; l'avenue Pereire d'Asnières-sur-Seine été rebaptisée Henri-Barbusse.
- Eugène Nus séjourne au Familistère de Guise les 2 et 3 juin 1880 (collections du Familistère de Guise : Livre des visiteurs et visiteuses du Familistère, p. 9 ; voir en ligne : <https://livre-des-visiteurs.familistere.com/book>, consulté le 1er juin 2023).

Mots-clés

[Administration et édition du journal Le Devoir](#), [Réformes](#)

Personnes citées [Nus, Eugène \(1816-1894\)](#)

Œuvres citées [The Cooperative news and journal of associated industry, Manchester, 1871-1919.](#)

Lieux cités [Angleterre \(Royaume-Uni\)](#)

Notice créée par [Pauline Pélassier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 06/02/2024

Quim le 7 juin 1880

Mon cher ami.

Je réponds à votre lettre du 31 mai que l'article de Pomfery n'empêche en aucune façon le vôtre, et que en publiant ce premier article, je n'en ai pas moins compté sur celui que vous m'aviez promis.

Le livre de Mme permet que l'on dise un peu le pour et le contre, sans que le "Démir" soit engagé pour cela. Nous pouvons donc répondre à Pomfery en ne pensant pas de mal qu'il est mon ami comme il est le vôtre.

— Je dais nous dire que j'ai eu la satisfaction de recevoir sa visite de New-York; j'ai bien regretté que nous ne l'ayez pas accompagné. Il me promet son sympathique concours pour mon journal.

Nous avons examiné la question de modifier le "Démir". Je me suis pas encore complètement décidé à le rendre mensuel. Je suis à Mr. me demander si, sur le terrain militant de la coopération et de

M. Faure,

l'association, il n'est pas bon de distribuer par petites portions les questions, les études et les idées nouvelles à faire passer sous les yeux du lecteur.

Le travail considérable qui s'opère ce moment en Angleterre sur ce sujet est fait par une revue hebdomadaire.

Neanmoins, une grande partie cette revue avancelle. Son principal méf est que les questions peuvent être amincies et plus complètement étudiées.

Je crois qu'en fait la revue devrait m'aider permettre d'arrêter les études en peu de temps et que si je conseille l'étude des questions se ferait peu à ce souffrir.

C'est donc là un point où je suis solliciter sur lequel nous pourrions tomber d'accord c'est que l'organe qui succédera au "Droit" pourra prendre heureusement pour titre :

"Revue des réformes sociales."

Vous admettons que ce résumé

sociales réelle implique la réforme religieuse en ce sens surtout que nous ne devons jamais perdre de vue, comme il est convenu entre vous et moi, que il s'agit d'élever l'action sociale au véritablement religieux et de traduire la pensée religieuse en action sociale.

Mes vœux demandent de me faire part de cette revue qui après avoir fait scandale, fait l'affection des amis de publi-
cité. Je pense dans les grands journaux et périodiques, le succès sera grande la partie morale et les noms des collaborateurs qui participeront à sa rédaction.

Ce serait avec le plus vif plaisir que je pourrais prendre mesure si je pourrais dresser dès maintenant une liste sur compléte de collaborateurs.

Je vous donc devoir vous informer immédiatement de ces faits, afin de recevoir vos avis.

Bien cordialement à vous.

Godin